

## LA VOZ DE LA HISTORIA

## Una justa queja Está conjurado el peligro

Al Licenciado don Cleto González Víquez se le ataca muy a menudo por la cuestión de cómo llegó al poder en 1906.

A propósito de esto, en días pasados, el órgano del carlismo se pavoneó en publicar a doble medida un artículo con el mote que encabeza estas líneas, y por el cual se hacía aparecer a varios vecinos del cantón de Orotina como mártires de la política, cuando la campaña cletista pasada.

Decía el Diario Republicano que todos ellos, como electores, habían sido perseguidos, encarcelados y flagelados por negarse a votar por el Licenciado don Cleto González Víquez.

Nada más falso que esas aseveraciones publicadas en el órgano oficioso del carlismo, que lo hace únicamente para ver de impresionar al pueblo orotinense en el afán de conseguir adeptos.

Uno de los más empeñados enemigos del cletismo de aquel entonces, elector también, lo fué don Jesús Le Maitre, y él fué uno de los primeros en presentarse a la Comandancia de Plaza de la ciudad de Alajuela, y allí no dió su voto por don Cleto, y a pesar de ello nada se le dijo, ni hubo amenazas para él, por cuanto lo que se trataba era simplemente que fueran a votar en la Asamblea Electoral, conforme lo prescribía la ley respectiva. Por el contrario, el señor Le Maitre mientras estuvo en el cuartel de la ciudad de Alajuela, se entretuvo en hacer propaganda contraria al cletismo. Allí mismo se le notificó que no había orden de prisión contra ninguno de los que se mostraban renuentes en concurrir a la asamblea.

Dicho diario dió una lista de los presuntos mártires, y de eso diremos lo siguiente:

El señor Víctor M. Rodríguez no se presentó al cuartel y nadie lo molestó.

El señor Luis Alvarez tampoco se presentó, y sin embargo no se le persiguió; lo mismo ocurrió con los señores Sebastián Blanco y Luis Vargas; no llegaron; nadie les dijo nada, ni fueron perseguidos ni mucho menos cayeron en prisión.

El señor Patrocinio Rodríguez sí llegó con el señor Le Maitre y dió su voto por la papeleta que se le propuso, pero eso sí, sin presión de ninguna especie ni amenaza. Obró por su propia voluntad.

Don Trinidad Badilla, se presentó voluntario y dió su voto por la papeleta cletista, pues así lo deseaba él. El, según declaración del señor Lemaitre, se encargaba de hacer propaganda por los demás electores votaron por la papeleta del cletismo. Por cierto que al proponer tal cosa al señor Le Maitre, éste se negó rotundamente, originándose un serio altercado entre ambas personas.

En lo que se refiere al señor Eduardo Montero, llegó y votó por su propio gusto, sin que nadie le dijese media palabra en tal o cual sentido.

Don Ramon Jiménez F., se presentó en compañía del señor Le Maitre, y a pesar de no haber votado por el cletismo, en nada se le molestó, habiendo salido de la asamblea muy satisfecho de la amplia libertad que allí se daba. Lo mismo sucedió al señor Ramón Jiménez A., quien se presentó y no dió su voto por dicha papeleta; igual cosa al señor José A. Campos.

De esto se desprende, pues, de una manera muy clara, que no se ejerció ninguna clase de presión contra tales electores, sino que al contrario, se les dejó en completa libertad para que procedieran conforme a su modo de pensar.

Por aparte, se debe tener en cuenta que si se llevó a cabo alguna medida de apremio, no fué por el Lic. González Víquez, ya que él no era Presidente de la República.

En aquellos tiempos, existía dos clases de elecciones: las de primero y las de segundo grado. En las primeras, votaba el pueblo para elegir electores, y en las segundas, votaban los electores para elegir Presidente de la República y Diputados al Congreso. Estas elecciones de segundo grado se verificaban en Asambleas que se reunían en cada capital de provincia. A dichas asambleas concurrían los electores para proceder a tales elecciones por medio de papeletas. También había una ley de apremio para hacer llegar a las asambleas a los electores que se mostraran renuentes a concurrir.

Sucedió en ese entonces, por el apasionamiento político, que estuvo a punto de convertirse la política en un caos que hubiera traído el desorden interno de nuestro país. Esto fue evitado por el Presidente Licenciado don Ascensión Esquivel con muy buen tino, pero luego los electores se mostraban rehacios y entonces el Licenciado Esquivel, sin ánimo de ejercer presiones, se vió en el caso de hacer cumplir la ley de apremio para obligar a que tales electores se presentaran a formar quorum legal en las asambleas, y el cual quorum consistía en dos terceras partes de individuos. De esto, a que se achaque al Licenciado González Víquez tales cosas, hay una distancia como del cielo a la tierra. El llegó al poder por la decisión expresa de las asambleas electorales, y fué poco más o menos mes y medio después de haber sido electo, por aquellos que el car-

Alajuela 9 de mayo de 1927.

Señor Presidente de la República  
San José

Sr. de nuestra consideración:

Si no fuera porque se trata de un hecho que desde mucho de su sana y honrada administración, ya que el protagonista es el señor Agente de Policía de nuestro distrito, don Aquileo Chavarría, no nos ocuparíamos de molestarlo en sus muchas y delicadas ocupaciones, pero es necesario que esto se corrija de una vez para evitar en lo futuro nuevas molestias. Los suscritos junto con el Sr. don Juan Pérez Cruz somos los miembros activos de la Junta Itineraria del distrito de Carrizal y como tales, de conformidad con la ley de caminos, somos los llamados, para el mejor control de los trabajos, a firmar las respectivas planillas para el pago de materiales y mano de obra. Es el caso que en el mes de enero del corriente año, este funcionamiento, sin tener nosotros conocimiento suplantó nuestras firmas en unas planillas que fueron pagadas y autorizadas así en la Gobernación de esta Provincia.

lismo dice fueron llevados amarrados a integrar tales asambleas.

Pero también, si tal cosa hubiera sucedido, en esa época, el Lic. don Carlos María Jiménez tenía su interés como lo tenía el Lic. don Cleto González Víquez: éste por la Presidencia de la República y aquél por la Diputación al Congreso.

Y entonces, si el Lic. Jiménez Ortiz presenciaba tales maltratamientos contra esos ciudadanos, por qué no protestó? Guardó silencio y esperó satisfecho a que lo llevaran al Congreso Constitucional de la República.

La Asamblea de electores de Alajuela se reunió a la una y cuarenticinco minutos de la tarde del día primero de abril de 1906. El quorum legal de dicha asamblea fué de 148 votos, habiéndose determinado que el cociente fuera de 29 votos. Se procedió a la elección de cinco diputados propietarios por reposición al Congreso Nacional. Tales diputados reponían a los señores don Julio Acosta, don Víctor Fernández Güell, don Francisco Saborío, don Rafael Rodríguez y don Salustio Camacho. Verificada la votación, resultaron electos los señores don Procopio Arana, Licenciado don Buenaventura Casola, Licenciado don CARLOS MARIA JIMÉNEZ y doctor don Pánfilo Valverde, todos por 29 votos. El quinto diputado, como no tuvo cociente, se eligió por sistema de mayoría, resultando electo el Licenciado don Andrés Venegas, por 101 votos.

El día 4 de mayo del mismo año el Congreso Constitucional emitió el Decreto Número 2 por el cual se declaraba legalmente electos todos los diputados.

Ese mismo día emitió también el decreto número 3, declarando legalmente electo para Presidente de la República al Licenciado don Cleto González Víquez, quien tomó posesión de su alto cargo ante esa misma Cámara el día 8 del mismo mes de mayo, a las doce del día. Y en esa Cámara estaba ocupando su curul de diputado el Licenciado don Carlos María Jiménez, quien dió su expresa aprobación al decreto que reconocía como Presidente al que hoy ataca tan sistemáticamente.

De manera que si con electores amarrados el Licenciado González Víquez llegó al poder, con electores amarrados también llegó al Congreso el Licenciado Jiménez Ortiz y se quedó plenamente satisfecho con todo eso.

En resumen, queda demostrado que no ha habido mártires como lo hace ver el Diario Republicano para captar simpatías al carlismo, sino que a algunos se les apremió para hacerlos concurrir a las asambleas.

Pero si don Carlos María Jiménez se empecina en hacer ver al público que hubo ciudadanos que sufrieron por darle la presidencia a don Cleto, también debe hacer ver al público que esos mismos ciudadanos sufrieron para llevarlo a él al Congreso, y que ahora también trata de llegar al poder.

De esta irregularidad nos hemos dado cuenta en estos días, por informes suministrados de persona de reputada seriedad. Usted comprenderá, señor Presidente, que en estas condiciones un miembro de una Junta está pintado en la pared y desde luego sirviendo de patrocinador hasta de otros más graves procederes.

Es por esto que deseamos se ocupe usted de este penoso asunto a fin de que no nos pongamos en el caso de abandonar nuestras obligaciones si es que todo lo anterior queda impune.

Quedamos siempre dispuestos a responder a cualquier interrogatorio.

Con protestas de respeto somos del señor Presidente, atentos S. S.,

MANUEL ALVAREZ F.  
LUIS SEGURA M.

### ¡Lea este periódico!

Léalo en voz alta. No necesitamos insultar, no nos precisa escarnecer. Hay hidalguía en su página; noes carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL y... cada uno da de lo que tiene!

El Tesoro Nacional tiene desesperado y por eso desde el actual principio no más del Gobierno principió su campaña de engaños y mentiras en los pueblos, diciéndoles que es Primer Designado, que disponía del Poder y de la Fuerza, que así como hizo en Heredia y Alajuela se volvería a echar sobre las autoridades sobre la Ley y sobre la Constitución y otras zandajas más.

Pero, ¡pobre de él!: en vano madrugó a engañar al pueblo, olvidándose de que, como dice el refrán, *para uno que madruga, hay otro que no se acuesta*; pues hoy es ese reflexivo pueblo, que tanto ha sufrido por las tiranías y los crímenes de los gobiernos despóticos, y perversos, el que le dice: ¡atrás! Y así: un pueblo que ha visto la gran diferencia que existe entre los gobiernos de orden, de progreso y de paz y los de desorden, tiranía y latrocinio, no podía mirar con buenos ojos las amenazas del pichón tiranuelo que bajo la capa del cordero taimado y falaz, llegaba en su jamego a mendigar votos y a perdonar vidas, mientras llegaba del merodeo y el saqueo del Tesoro Nacional, que es el que lo tiene desequilibrado y perdido

Porque sólo a un loco, sólo a un ciego de nacimiento, puede ocultársele la actitud viril, enérgica y terrible de ese pueblo que casi unánimemente le ha dicho: *¡no, señor Lobo con piel de oveja*, Costa Rica debe ser gobernada, no por el más ambicioso, ni el más audaz, sino por sus hijos predilectos; por sus varones ilustres y mejor preparados!

Porque ya quedamos hartos de tiranuelos y de taimados de esos que le hacen carantofías al pueblo para

luego sangrarlo y sacrificarlo; estamos bien escamados de fariseos y Judas, de los que aparecen de época en época, endulzando al pueblo con artimañas y falacias, bien conocidas, para después extraerle hasta la última gota de sangre.

Porque, es muy lógico y natural: los gobernantes que no gozan de la venia del pueblo, no pueden gobernar sino a puñetazos, horrores y crímenes y puesto que ya conocemos la conducta de los desfalcadores de *El Hogar*; de los estafadores del Banco Comercial; de los especuladores con curras de anquilostomiasis; de los explotadores con tercerillas; de los asaltadores de mesas electorales en Alajuela y Heredia y autores de mil crímenes más cometidos contra la Hacienda Pública, la propiedad particular, la moral política y el régimen constitucional; no podemos permitir que se apoderen del Poder y vengan mañana a dejarnos sin pan, sin hogar, sin libertad, sin vida, sin Patria y sin dignidad nacional, por su intimidad con la United Fruit Co.

Si hoy el país, casi en masa, va con el Lic. González Víquez es porque no quiere volver a verse en desorden, en bancarrota, en manos de la tiranía y el salajismo, ni en poder de la barbarie política.

Pero, gracias al tino y a la habilidad del Pueblo, el mal está conjurado y el peligro evitado; porque es tan terrible que, como la lepra, se ha caído a pedazos, se ha deshecho con su conducta perversa. con su política sucia; se ha destruido así propio, se ha condenado él mismo; ha labrado su calvario y su propia muerte civil y moral.

*¡Requiescat in pace!*  
RICHARD LE JUSTE

## Aclaración Telegrama de Sta. Cruz Guanacaste

Desamperados, 16 de mayo de 1927.

Para poner punto final y salvarme de miradas sospechosas debo manifestar a esos individuos que en dicha protesta encerraba de lleno y con todo el corazón la retirada del llamado Partido Republicano, digo llamado Republicano porque de republicano nada tiene. En cambio, yo siempre fui y seguiré siendo republicano, pero jamás carlista.

Siempre voy siguiendo el camino de los salvadores de la Patria y desde el puesto de neutral sigo contemplando el movimiento del agitado mar político hasta encontrarme con el barco que llegue a puerto seguro, donde seguramente encuentre los republicanos de verdad como lo son: Juanito Montealegre, Castro Urefia, los Coto, Andrés Venegas y demás.

A Carlos Muerto Jimeno Orti  
San José.

Señas: fundador del Club Tinoquista «27 de Enero».

Nos hemos encontrado aquí con una hermosa propaganda en la cárcel: a nadie que se haga carlista se le cobra carcelaje y aunque ya descubrieron el secreto estos malditos cletistas y le dieron cuenta al señor Presidente de la República, no nos importa, pues hemos jurado ganar las elecciones en Santa Cruz y hasta votar a nuestro jefe Impolítico que no nos da gusto en todo.

Por su esplendidez ahora no dejaremos deudas en ésta y ninguno de nosotros venderá a su partido, menos en Santa Bárbara. Affo.,  
Carlos Lata.

Richard de Santa Bárbara.

# Las amelladas armas del karlismo en Alajuela

### Se las dan de católicos y no tienen inconveniente en traer expresamente al predicador Archilla para mortificar al Ilustrísimo Señor Obispo de esta Diócesis y al pueblo católico alajuelense.

Mientras que en la noble ciudad de Cartago cierran las puertas al predicador Archilla; mientras que en plena capital de la República el Sr. Gobernador de la Provincia niega rotundamente la licencia para condecorar a este forastero en el Templo de la Música, en esta ciudad la Municipalidad Karlista pretextando de tener atrapadas las dependencias municipales, gracias a los fraudes electorales cometidos en la recién pasada campaña, facilita el Teatro Municipal para una serie de conferencias de este señor portorriqueño, sin tomar en consideración que los bienes municipales pertenecen a la comunidad alajuelense que en su 99 por ciento es católica, apostólica y romana. Estas son las armas de dos filos que usa el Partido Azul para engañar a sus fieles amigos, a los que en realidad aún creen en las posturas religiosas de don Carlos María Jiménez y que no son otra cosa que oportunas comedias para engañar incautos a fin de poder llevar al Gobierno, si es que este señor por algún milagro llegará al Poder, diputados—oportunistas que más tarde y cuando ya se vean con la mascada en la mano, convertirse como tantos otros en pagados enemigos de las creencias religiosas, a costillas de nuestros propios esfuerzos. La primera conferencia fué presidida por las autoridades locales, el señor Gobernador, Comandante de Plaza y Ayuntamiento, genuinos representantes del KARLISMO DE ESTA CIUDAD y quienes fueron incensariados por el orador en homenaje de reconocimiento a la ayuda prestada en sus conferencias, por estos funcionarios.

Por lo visto no solo es éste el empeño del KARLISMO,

para estorbar las reuniones del cletismo que muy a pesar de estas tretas resultan superiores y más lujosas que las KARLISTAS con todo el bombo y platillos del tan traído y llevado Sr. Archilla, sino que es el propósito muy censurable de mortificar al Ilustrísimo Prelado alajuelense Dr. Antonio del Carmen Monestel, quien de seguro no verá con agrado tales proceder, de los que se dicen sus amigos y correligionarios.

No se puede servir a Dios y al diablo a un mismo tiempo, porque o se es CATOLICO DE BUENA FE O NO SE ES FRANCAMENTE simpatizador de esta religión, ahora y siempre. Si los que aspiran a contar con la adhesión de los pueblos católicos para escalar la Presidencia de la República o las curules del Congreso Constitucional, son enemigos de la fe cristiana, que sustenta el ciudadano costarricense, que lo digan con hidalguía para que entonces se pueda escoger a los hombres que van en resguardo de esas ideas, pero que no pretendan de un modo hipócrita engañar mientras escalan las altas y postudas posiciones de la Nación. Póngase en guardia el pueblo alajuelense para que señale con el dedo de fuego a los que en esta oportunidad desde el Municipio y la Gobernación, ambos mecanismos oficiales de filiación KARLISTA, se han prestado para el juego ya muy conocido de darse golpes de pecho delante de los jefes de la Iglesia y de alimantar a sus espaldas a los enemigos de la Religión Católica.

Alajuela, 10 de mayo de 1927.

UNCATOLICO ALAJUELENSE.

## Ficción republicana

Como preciado argumento de campaña política, el diario carlista se ha impuesto la tarea de esgrimir toda clase de diatribas y vituperios para su adversario político; y como justa consecuencia de su desmesurado vocabulario, de que hacen gala, obtienen la censura aun del pueblo que receloso permanece distanciado del sarcástico nombre de «partido republicano» persuadido de que ese nombre usurpado por un aspirante a la presidencia de la República, rodeado de una pequeña agrupación formada por dicidentes de los partidos que contendieron en la lucha pasada, es el amibar de una temeraria engañifa.

Ya llegará el tiempo en que se convencerán los dirigentes del carlismo, que a nuestro pueblo no se le acorrala con palabras huecas de republicanismo, porque ya vive en un ambiente político que debe ser saturado con discusión razonada y juicio, que pueda ilustrar el co-

nocimiento que necesita tener de los postulados y las personas que los rodean.

Crean esos mentores fingidos de la verdadera democracia que instigando al pueblo con esa ruidosa mensajería que inserta el diario carlista demostrando al capitalista y al intelectual, el pueblo los secunda en su intemperancia de saciar su sed de poderío? Se engañan solitos y tendrán que vivir bajo el peso que les pone la envidia de quienes supieron llevar una vida ordenada y ganarse con su hombría de bien la posición que ocupan.

Quizá el no haber traspasado el umbral de algún santuario donde se enseña civismo, sea incapacidad para escribir estos términos, pero como hijo del pueblo, con quien me codeo, uno estas palabras para expresar la manifestación del pueblo en que vivo.

JUAN A. GUTIÉRREZ

Santa Bárbara, Heredia mayo de 1927.

## Ciudad de Alajuela

### Contribuyentes a la comida obsequiada al Licenciado don Cleto González Víquez, la noche del 8 de mayo corriente, en los salones del Hotel América

Don Ramón L. Cabezas	Don Marcial Rodríguez
„ Manuel Cabezas B.	„ Carlos Urbina
„ Jerónimo Chacón	„ Ramón Zamora
„ José Saborio Alfaro	„ Santos León Vargas
„ Aristides Agüero	„ Juan J. Martínez
„ Adán Saborio	„ Oscar F. Rhomoser
„ Cornelio Urbina	„ Abel Chinchilla
„ Francisco Rojas C.	„ Antonio Ardón Soto
„ Tomás Fernández Barth	„ José Lara Alfaro
„ Aquiles Acosta	„ Nelson Chacón Pacheco
„ Luis Acosta	„ Ramón Castillo Mondragón
„ Roberto Murillo	„ Policarpo Salas Cabezas
„ Pánfilo Segura	„ Filadelfo Arce
„ Manuel Quesada h.	„ Leovigildo Víquez
„ Juan Ferraro	„ Octavio Castro Segura
„ Próspero Lizaso	„ Antonio Soto Vega
„ José Avila Alvarado	„ Ernesto Solera Morea
„ Humberto Soto G.	„ Carlos Villar
„ Tobías Sibajal	„ Octavio Coto Rojas
„ Eliecer Sibaja L.	„ Rogelio Chaves
„ José María Agüero	„ Zacarías Herrera
„ Juan Rafael Jiménez	„ Eloy Aguilár Soto
„ José Hidalgo	„ Julio Céforo Solera
„ Bladio Calvo	„ Ismael Vázquez
„ Orfilio Barrantes Sibaja	„ Miguel Bravo
„ Ezequiel Fonseca	„ Jorge Zamora Ulloa

Total de dinero recolectado	¢ 520.00
Pagado a Teodoro Verdaguier, por comida, etc.	¢ 338.35
„ „ Martínez & Cia. (vino Martínez la Cuesta)	57.00
„ „ Humberto Mórux por música	42.00
„ „ Benjamín Cordero Chaves por arreglo de comedor y flores	25.00
„ „ Julia Vargas y Alberto Palacios por cobro recibos	10.00
„ „ José María Espinoza por tarjetas	3.50
„ „ Fletes y comisiones	5.25
„ „ Eventuales	17.10
Total	¢ 498.20
Sobrante liquidadas todas las cuentas	21.80 ¢ 520.00

Este sobrante se entregó a los siguientes partidarios, que se encuentran enfermos así: ¢ 10.00 a Samuel Jara Góngora, ¢ 6.80 a Luis Campos Mora y ¢ 5.00 a José Alvarado.

Alajuela, 11 de mayo de 1927. EZEQUIEL FONSECA

## Directiva del Distrito de San Sebastián

- PRRSIDENTES HONORARIOS**
- Avila Mena, Francisco
  - Abarca Picado, Cástulo
  - Barboza Meléndez José
  - Calderón Madrigal, Ernesto
  - Campos Bermúdez, Mariano
  - Cascante Jiménez, Adolfo
  - Fallas Camacho, Pedro
  - Gómez Chaves, Jesús
  - Jiménez Retana, Vicente
  - Jiménez Retana, Moisés
  - Jiménez Retana, Bernabé
  - Jovel Aguilar, Carlos
  - Meléndez Zúñiga, Ramón
  - Meléndez Bermúdez, José
- PRRSIDENTES EFECTIVOS**
- Barboza Meléndez, Lino
  - Hernández Valverde Víctor
  - Valverde Mora, Valentín
- SECRETARIOS**
- Montero Barantes, Juan Rafael
  - Meléndez Araya, Ramiro
- JEFES DE PROPAGANDA**
- Castro Arias, Arturo
  - Fallas Quesada, Espiritusanto
  - Valverde M., Buenaventura
  - Valverde Monge, Julio
- VOCALÉS**
- Abarca Jiménez, Roberto
  - Abarca Jiménez, Nopaleón
  - Abarca Jiménez, Eduardo
  - Abarca Jiménez, Luis
  - Agüero Meléndez, Marcial
  - Agüero Meléndez, Francisco
  - Araya Barboza, Armando
  - Araya Picado, Leandro
  - Arias, Oscar
  - Arias, Berán
  - Arias Jiménez, José
  - Arias Jiménez, Ricardo
  - Arias Jiménez, Refael
  - Arias, ú. ap., Manuel
  - Avendaño Rojas, Célimo
  - Auendefio ú. ap., Ruben
  - Anchía ú. ap., Tobías
  - Barboza Campos, Aurelio
  - Barboza Campos, José Manuel
  - Barboza Meléndez, Jerónimo
  - Barrantes Monge, Benjamín
  - Barrientos Arias, Carlos
  - Barrientos Arias, Bertín
  - Barrientos Jiménez, Tito
  - Barrientos Jiménez, Fermín
  - Barrientos Piedra, Juan Bautista
  - Barrientos Piedra, Dolores
  - Bermúdez Chaves, Tobías
  - Bermúdez Barboza, José
  - Bermúdez Díaz, Pío
  - Bermúdez Picado, José
  - Bolaños Fernández, Aníbal
  - Bolaños Fernández Rodolfo
  - Calderón Castro, Luis
  - Campos Bermúdez, Filadelfo
  - Campos Mora, Aníbal
  - Campos Ortiz, Napolón
  - Campos Rivera, Francisco
  - Campos Rivera, Ramón
  - Campos Rivera Alfredo
  - Campos Ureña José Angel
  - Cascante Meléndez, José
  - Castro Arias, Jenaro
  - Castro Arias, Guillermo
  - Castro Arias, Alfredo
  - Cordero Arias Octaviano
  - Chaves Jiménez, Víctor
  - Delgado Quesada, Ismael
  - Díaz Cubero, Isidro
  - Díaz Ramos, Leandro
  - Rizondo Castro, Aurelio
  - Flores Monge, Fidelino
  - Fallas Jiménez, José Marcelino
  - Fallas Jiménez, José
  - Fallas Jiménez, Aurelio
  - Fallas Quesada, José
  - Fallas Quesada, Herlindo
  - Fallas Quesada, Marcelino
  - Fallas Quesada, Porfirio
  - Fernández ú. ap., Julio
  - Fernández ú. ap., Marcial
  - Fernández, R. J.
  - Carro Campos, Juan
  - Guerrero Salazar, Maximino
  - Guevara Angulo, Gregorio
  - Hernández Mora, Daniel
  - Hernández Rivera, Amadeo
  - Jimenez Molina, Teodorico
  - Jiménez Agüero, Israel
  - Jiménez Agüero, Matías
  - Jiménez C. Belisario
  - Jiménez Monge, Miguel
  - Jiménez M., Tobías
  - Jiménez Porras, Vicente
  - Jiménez Porras, Landelino
  - Jiménez Porras, Ysauro
  - Jiménez Zúñiga, Dionisio
  - Jiménez Zúñiga, Jacinto
  - Jiménez Valverde, Guillermo
  - Madrigal Naranjo, Ismael
  - Madrigrál Naranjo, Abdenejo
  - Madrigal Naranjo, Joaquín
  - Madrigal Naranjo, Juan
  - Madrigal Naranjo, Otoniel
  - Madrigal Naranjo, Leví
  - Madrigal Naranjo, José
  - Madrigal Naranjo, Desoberto
  - Meléndez Araya, Ramón
  - Meléndez Araya, Jesús
  - Meléndez Cascante, Alejo
  - Meléndez Cascante, José
  - Meléndez Cascante, Maximino
  - Meléndez Jiménez, Fermín
  - Meléndez Jiménez, Pablo
  - Meléndez Sánchez, Agustín
  - Meléndez Quesada, Reyes
  - Meléndez Quirós, Roberto
  - Meléndez ú. ap., Alberto
  - Meléndez Sánchez, Porfirio
  - Meléndez Sánchez, Dimsa

## En Atenas es indiscutible el triunfo de don Cleto

Parece que en estos días será publicada una directiva del partido Carlista, según dicen, con 800 nombres apunutados en un gran papel, para exhibirlo en los demás pueblos de la República, pues hacerlo en Atenas, solo sería ponerse en ridículo.

Para hacer esa Directiva no se han conformado los Carlistas con copiar del censo a las personas que se han declarado neutrales, sino que aparecen en ella un número importante de Cletistas.

Nuestra Directiva en cambio se publicará sin llevar los nombres de los cooperadores que por varios motivos no quieren hacer pública su adhesión, ni hemos puesto un solo nombre sin la autorización personal de su dueño.

Don Carlos María no se dejará engañar por sus propagandistas, pues debe estar convencido del escaso número de sus partidarios en ésta, ya que tuvo más acompañamiento que él, don Alfredo Saborio cuando vino a dividir su mismo partido, como Fiscal en la elección de la Municipalidad actual, habiendo aquí entre ellos personas competentes para hacerlo, con lo que perdieron su mano derecha en la campaña.

Luego, para acabar y completar la cosa, se vienen con el acuerdo municipal que pone en ridículo la defensa hecha por los católicos ante las prédicas protestantes dirigiendo al señor Presidente de la República el siguiente telegrama:

«Me permito transcribir a Ud. el acuerdo Municipal N° 5 de la sección 5ª extraordinaria celebrada por la Municipalidad de este Cantón hoy a las catorce horas y que dice: En vista del movimiento subversivo iniciado y patrocinado por el Médico del Pueblo don Mí-

guel Dobles, el domingo 30 de este mes, tendiente a obstaculizar la misión evangelista, y considerando que la actitud del señor Dobles pugna con un precepto de nuestra constitución: que su intemperancia exhibió tristemente nuestra cultura con la vocinglería que la multitud inconsciente opuso a las moderadas e inofensivas prédicas de los caballeros misioneros: que a esta exhibición vulgar siguió una visible excitación agresiva que pudo haber culminado con una tragedia si no se interpone la acción enérgica de los funcionarios de policía y de muchos particulares: que la peligrosa imprudencia de Dobles ha merecido los más duros reproches de todas las personas que tienen una visión más amplia. Por tanto, esta Corporación unánimemente resuelve: consignar un voto de censura a la conducta del Médico del Pueblo, Dr. Miguel Dobles.

Trascríbase al señor Presidente de la República por medio de la Jefatura Política. Atentamente. El Jefe Político, Ricardo Vargas».

Después de leer lo anterior yo creo que no hacen falta comentarios.

Nicolás Jara

## Ecos de Turrialba

Mayo de 1927.  
Señor don Manuel Castro Quesada

Mi distinguido amigo: Esta es solo para darle a la lijera, algunos datos de la manifestación carlista verificada aquí el 8 del corriente, que fué a no dudar, la segunda desilusión para el jefe azul en este pueblo. Sus propagandistas no obstante sacar de Juan Viñas y pueblos circunvecinos todo cuanto pudieron para poder presentar unos pocos ginetes que agregar a los que preparaban en las fincas Florencia y La Isabel adonde daban bestia «al que quisiera montar», apenas si formaban un pequeño grupo con la docena y media que se juntaron del centro.

Hubo también servicio de camiones a la Suiza que se llenaban de niños, lo que les daba aspecto de paseo escolar, pero lo bueno fué que a la vuelta, la mayor parte de los acompañantes al entrar de nuevo a la ciudad, cambiaban la divisa azul por la insignia tricolor y lanzaban vivas al Lic. don Cleto González Víquez.

Les dieron, pues, gato por liebre.

Y sólo me explico que en la crónica que publicaron en el Diario de Costa Rica hablen de 300 ginetes, o soñando o contando como caballos, las cuatro patas y las dos orejas de cada uno de los que vinieron.

El Lic. don Carlos María Jiménez será cuanto se quiera, pero en Turrialba no podrá contar con triunfo, por más ron y sandwiches que traigan para regalar, porque Turrialba es cletista y todos a una sola voz decimos: ¡Viva el Licenciado don Cleto González Víquez!

Su S. S.,  
ABEL QUIRÓS CHINCHILLA

### AVISO

Se vende una finca de 25 manzanas 13 de maíz, resto de rastrojo, buena casa y buena agua. Lugar fresco a 40 minutos de Cartago. Entenderse con Norman Ubett Oreamuno.

- Meléndez Sánchez, Arnoldo
- Meneses Mora, Celín
- Monge Fallas, Jerónimo
- Monge Flores, Melesio
- Monge Zúñiga, Alpidio
- Mora Barrantes, José
- Mora Rojas, Marcial
- Mora Villalta, Estéban
- Mora Mora, Miguel
- Oviedo Rodríguez, Rufino
- Ortiz Castro, Alfredo
- Picado Astúa, Isidro
- Picado Fallas, Enrique
- Picado Fallas, José J.
- Picado Fallas, Napoléon
- Picado Hernández, Reyes
- Picado Astúa, Sebastián
- Piedra Castro, Simedón
- Ramírez Monge, Célimo
- Ramírez Monge, Constantino
- Ramírez Villalobos, Enrique
- Rodríguez, Victoriano
- Retana Sibaja, Elías
- Retana Ramírez, Jesús
- Retana Ramírez, Guillermo
- Retana Ramírez, Belisario
- Solano Cantillo, Carlos
- Sandoval Vargas, José
- Sánchez Meléndez, Aníbal
- Valverde Meléndez, Valentín
- Villalobos Rojas, Luis
- Villalobos Rojas, Manuel
- Valverde Meléndez, Juan
- Zúñiga Rojas, Moisés
- Zúñiga Jiménez, Jenaro

# ¡Deber patrio!

En esta campaña electoral nosotros los costarricenses tenemos que demostrar al mundo, que estamos a la altura de las naciones civilizadas y sabemos que tenemos por delante dos caminos: el adelanto, progreso y fraternidad a que aspira el pueblo; y, el peligro que corre nuestra patria. Hay hombres que son como una mano que señala un camino; uno de esos hombres lo ha creído ver el pueblo costarricense en el Lic. don Cleto González Víquez, candidato que postula el gran Partido Unión Nacional, como hombre inteligente, ilustrado, activo y práctico. Así este pueblo estará con él en la hora más solemne para la patria.

También es muy sabido que los ideales que el Lic. don Cleto González Víquez abraza en su pecho son de bien para nuestra patria; sus propósitos y planes ya trazados para la consecución de finalidad que respondan gallardamente a las parentorias necesidades que así lo reclama. He ahí la mano que señala un camino, y por eso es que todos simpatizamos con la candidatura cletista.

Nosotros los costarricenses comprendemos que los insultos que salen de las columnas del periódico adversario para nuestro ilustre Candidato y nuestro honorable Jefe de Acción don Manuel Castro Quesada, no son más que el convencimiento de su derrota decisiva.

El nombre de nuestro ilustre candidato don Cleto González Víquez, en todos los pueblos es pronunciado con respeto y reverencia. Todos sabemos que el momento ha llegado para el destino de

nuestra patria. ¡Sí, costarricenses! Hoy es nuestra querida patria, la que enarbolando nuestra gloriosa bandera, nos llama a todos sus hijos y nos dice...

*¡Aquí está el hombre!* Aquí está mi hijo predilecto Lic. don Cleto González Víquez, que necesita en estos momentos todos vuestros esfuerzos para salvarme, si queréis llamarnos hijos de Costa Rica.

Así que nosotros los costarricenses dejando aparte las simpatías, tenemos obligación de dar nuestro voto por el Lic. don Cleto González Víquez, dándolo en esa forma al mismo tiempo a nuestra bella y querida patria; por eso la mayoría del pueblo lo proclama ¡Salvador de la Patria!

Adelante! Tengamos fé en nuestro triunfo. El tiempo avanza rápidamente. Compactemos todos nuestros sentimientos e ideales por la Patria, y vayamos serenos y tranquilos a depositar el voto en las urnas electorales. Así y solo así, hermanos costarricenses, habremos contribuido con nuestro humilde grano de arena a reconstruir el derruido edificio de nuestras instituciones republicanas.

Y si alguno de nuestros adversarios quiere manchar nuestra honradez de costarricenses, debemos decirle ¡Atrás farsantes! Somos hijos de Costa Rica y queremos dejar un nombre sacrosanto a nuestros hijos que es: Viva Costa Rica Libre e Independiente!

J. T. P. M.

Mayo 11. —1927.

## FIGURAS DEL CLETISMO

Hay hombres que surgen por una voluntad espontánea del destino; pero los hay también que hacen brillar su personalidad por medio del esfuerzo propio, en una constante lucha en la que se empeñan la idea y la acción.

Así por ejemplo, en el obrerismo costarricense, han sabido surgir muchos hombres, por ese amor que ponen a todas las cosas en sus diferentes actividades.

En otras ocasiones hemos hablado acerca de algunos de los principales líderes obreros. Ahora hagámoslo con otro, cuya figura se impone también, como un baluarte del esfuerzo personal, en medio de la modestia y la honradez.

Nos referimos a don José Daniel León, diputado al Congreso y figura prestigiada en la causa del nacionalismo.

Joven de altas capacidades y de energías envidiables, empujó su lucha por la vida desde el comienzo de su juventud para destacarse luego con la preponderancia de los hombres batalladores a quienes los embates de la vida no arredran y para quienes los prejuicios están muy lejos de sus sanos sentimientos.

Cultivador de una doctrina que surgió como una fe dentro de su indomable espíritu, tiene su templo en el trabajo y su recompensa en la confianza que el pueblo depositó en él al elevarlo al alto rango de representante de la patria.

Comprensor de los justos merecimientos de nuestros grandes hombres se empeñó en que la patria rindiera un homenaje de recuerdo perdurable a uno de nuestros más ilustres Presidentes de la República: a don Rafael Yglesias Castro. Y su empeño en ello fué coronado, gracias a su iniciativa particular. Por eso es que muy pronto se levantará un monumento al ilustre ex-Presidente, que servirá de grato recuerdo para todos los ciudadanos que saben apreciar la obra constructiva y eficaz de don Rafael Yglesias durante su gobierno.

Esta iniciativa suya es un exponente fiel de su alto espíritu de justicia al mérito. Y dentro de poco tiempo, el país sentirá la satisfacción de tener un recuerdo viviente de aquella egregia figura que lo gobernó.

Ahora sólo falta que el Gobierno dé cumplimiento lo más pronto posible a ese proyecto que es loable y por ende muy digno de aplauso.

Los obreros capitolinos ven en José Daniel León un verdadero exponente de sus ideales y una figura representativa de todas las causas justicieras.

UN OBRERO

## ¡lea este periódico!

Su lectura le será agradable, es convincente y se nutre de razones, no de insultos. No es carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL.

# Directiva provisional del cantón de Alajuelita

### PRESIDENTES HONORARIOS

- Jerónimo Rojas Retana
- Eliás Gamboa Arias
- Octaviano Fuentes Guerrero
- Alejandro Zúñiga Mora
- Rafael Agüero Fallas
- Daniel Fallas Monge
- Ricardo Quesada Chinchilla
- Jesús Mora Quesada
- Pío Romero Mora
- Federico Chavarría Rojas
- Dolores Retana Mora
- Rosario Mora Gómez
- Ramón Chinchilla Mora
- Basilio Quesada Piedra
- Ricardo Retana Agüero
- Pablo Fallas
- José Pérez Mesén
- Marcos Salazar Mora
- Rafael Mesén Retana
- Saba Chinchilla Valverde
- Carmen Gamboa Arias
- José Rojas Quesada
- Emiliano Badilla Retana
- Sebastián Rojas Quesada
- Ramón Sánchez Retana
- Hipólito Quesada Ureña
- Rafael Chinchilla Mora
- Andrés Madrigal Sandí
- Rafael Badilla Chinchilla
- Rafael Hidalgo Amador
- Domingo Mora Bonilla
- Emiliano Carbonero Rojas
- Julián Badilla Solano
- Nicolás Fallas Valverde
- Florencio Carbonero Rojas
- Juan Chinchilla Rojas
- Francisco Céspedes Retana
- Caspar Agüero Monge
- José Mora Bonilla
- Manuel Mora Retana

### PRESIDENTES EFECTIVOS

- Gerardo Rojas Sibaja
- Simón Hidalgo
- Miguel Retana Chinchilla
- Emilio Mora Gómez
- Dolores Mora Gómez
- Marcial Mora Rojas
- Domingo Mora Sánchez
- Moisés Benavides Rojas

### VICE-PRESIDENTES

- José Jq. Chinchilla Chinchilla
- Uriel Chinchilla Gamboa
- Constantino Gómez Retana
- Isaías Gómez Retana

### JEFES DE PROPAGANDA

- Eligio Mora Gómez
- Napoleón Retana
- Cecilio Vargas Rodríguez
- José Solano Hidalgo

### TESORERO

- Nicanor Badilla Chinchilla

### SECRETARIOS

- Gilberto Rojas Arias
- Roberto Badilla Chinchilla
- Joaquín Arias Rojas

### PROSECRETARIOS

- Apolonio Mange Barrantes
- Miguel Rojas Retana
- Gabriel Fuentes Castro

### VOCALES

- José Luis Fallas Monge
- Joaquín Rojas Retana
- José María Bogantes
- Salomón Barrantes Marín
- José M<sup>a</sup> Chinchilla Arias
- Guillermo Barrantes Marín
- Rafael Gamboa Rojas
- José Benavides Pérez
- Emilio Benavides Herrera
- Isidro Benavides Herrera
- Marcial Céspedes Mora
- Uriel Mora Chinchilla
- Antonio Retana Elizondo
- Juan Chinchilla I.
- Celio Retana Murillo
- Rafael Retana Murillo
- Juan Retana Murillo
- Gamaliel Quesada Mora
- Leonardo Retana Agüero
- Luciano Mora Badilla
- Vicente Badilla ú. sp.
- Rafael Mora Badilla
- Rafael Delgado Esquivel
- Bías Retana Agüero
- Félix Carbonero Agüero
- José Vargas Rodríguez
- Luis Agüero Castro
- Uriel Chavarría Fallas
- Augusto Fallas Monge
- Joaquín Monge Barrantes
- Rogelio Rivera ú. sp.
- Felipe Castillo Mena
- Marcelo Mora Sánchez
- Juan Umaña Chavarría
- Rafael Rojas Rojas
- Jerónimo Barrantes Calderón
- Miguel Calderón ú. sp.
- Dolores Morales Mora
- David Morales Amador
- Patrocino Chinchilla Carbonero
- Toribio Morales Mora
- Joaquín Retana Mora
- Joaquín Rojas Gómez
- Maximino Rojas Rojas
- Miguel Badilla Benavides
- Francisco Badilla Benavides
- Abraham Benavides Hidalgo
- Pedro Chinchilla Chinchilla
- Juvenal Rojas Rojas
- Juan Rafael Hidalgo Vargas
- Ildefonso Benavides Rojas
- Emilio Monge Carbonero
- Pedro Hidalgo Vargas
- Agustín Monge Mora
- Daniel Hidalgo Mora
- Anastasio Chinchilla Carbonero
- Miguel Angel Badilla
- Aquilino Calderón Agüero
- José Chinchilla Carbonero
- Bacilio Agüero Durán
- Rafael Carbonero Chinchilla
- Emilio Chinchilla Arias
- Pánfilo Solano Agüero
- Juan Chinchilla Chinchilla
- Tobías Mora ú. sp.
- Ramón Hidalgo Gamboa
- Pedro Alvarez Ureña
- Zelmo Chinchilla Mora
- Landelino Muñoz Bolaños
- Aquileo Retana Mora
- Gonzalo Sánchez Torres
- Manuel Madrigal Solís
- Jesús Delgado Fuentes
- Marcial Chinchilla Fallas
- Modesto Rojas Agüero
- Amando Madrigal
- Alberto Sánchez Torres
- Ramón Madrigal Rojas
- Marcial Agüero Rojas
- Arturo Vargas ú. sp.
- Juan Garro Barrantes
- Rafael López Picado
- Pedro Fuentes Fuentes
- Martiliano Fuentes Fuentes
- Sabatell Calderón Benavides
- Luis Fuentes Fuentes
- Joaquín Bustamante Guerrero
- Jesús Rojas Gómez
- Jesús Fuentes Fuentes
- Rafael Valverde Flores
- Joaquín Quesada Chinchilla
- Ramón Gurro Mora
- Pánfilo Rivera Calvo
- Enrique Piedra
- Teófilo Retana Monge
- Teodorico Chavarría Mora
- Joaquín Fallas
- Pedro Chavarría Agüero
- Graciliano Mora Rojas
- Rafael León Chinchilla
- Adán Hidalgo Agüero
- Félix Retana Mora
- Diosdado Chavarría Mora
- Bernardo Mesén Solano
- Alejandro Mora Monge
- Eduardo Mora Monge
- Otoniel Mora Monge
- Ismael Hidalgo Chinchilla
- Federico Chinchilla Rojas
- Tobías Fallas Chinchilla
- Eliceo Hidalgo Mesén
- Neftalí Chavarría Valverde
- Emel Badilla Chavarría
- Vicente Chinchilla Bonilla
- Jesús Bustamante Guerrero
- Gilberto Quesada Rojas
- Alberto Rojas Rojas
- Ramón Chinchilla Carbonero
- Aurelio Benavides Rojas
- Julio Castillo Villalta
- Avelino Gómez Carbonero
- Pedro Durán Corrales
- José Bonilla Hidalgo
- Neftalí Mora Gómez
- Rafael Ramírez ú. sp.
- Rogelio Gamboa Arias
- Isidro Mora Badilla
- Felipe Rivera Monge
- Victor Mora Gómez
- Marcos Madrigal Mora
- Manuel Barboza
- Roque Calderón Mora
- Cristóbal Avila Durán
- Jesús Mora Sánchez
- Miguel Zúñiga Retada
- Jesús Corrales Carbonero
- Joaquín Retana Calderón
- Zacarías Agüero Picado
- Malaquías Mesén Vargas
- Carlos Ramírez
- Juan Mora Chinchilla
- Jacinto Chavarría Carbonero
- Antonio Calderón ú. sp.
- Rafael Mora ú. sp.
- Nicanor Agüero Fallas
- Joaquín Calderón Monge
- Cruz Madrigal Mora
- Benjamín Fallas Valverde
- Josafat Hidalgo Barrantes
- Constantino Ortega Durán
- Miguel Sánchez Rojas
- Cristóbal Chinchilla Chinchilla
- Amsdo Avila Durán
- Dimas Umaña Morales
- Manuel Mesén ú. sp.
- José Garro Rojas
- Teodorico Benavides Mora
- Miguel Benavides Agüero
- Uriel Chinchilla Carbonero
- Vicente Chinchilla Carbonero
- Rafael Madrigal Corrales
- Juan Miguel Fallas Monge
- Jesús Solano Agüero
- Jesús Durán Calderón
- Luis Durán Agüero
- Gerardo López Fallas
- Alfredo Morales Chinchilla
- Eriberto Mora Mora
- José Sánchez Picado
- Urbino Romero
- Enrique Rojas Rojas
- Jerónimo Valverde
- Rafael Chinchilla Mora

NOTA.—Hay además 60 adherentes que no publicamos, pues por motivos especiales no deseamos que sus nombres sean publicados.

# Visita del Lic. González Víquez a Tres Ríos

La Comisión Directiva del Partido Unión Nacional de Tres Ríos tiene el gusto de participar a todos los nacionalistas del cantón que el domingo, 22 del corriente, el Lic. don Cleto González Víquez, candidato del Partido, visitará la villa de Tres Ríos.

El señor González Víquez y sus acompañantes llegarán a las nueve de la mañana efectuándose luego una reunión en el patio de la casa de don Pedro Méndez; los nacionalistas de Tres Ríos tendrán ocasión para demostrar en esta oportunidad su adhesión a la causa y demostrar la pujanza de su partido en este cantón.

LA DIRECTIVA

Tres Ríos, mayo de 1927.

## Hay poetas que no sienten lo que cantan (Por los limpiabotas)

Las Juntas de Abangares, mayo 9.—A estos pobres muchachos quienes, los más por su pobreza, no pueden hacer estudios y emprender carrera y que por consiguiente tienen que ganarse la vida limpiando zapatos, ví con sorpresa que se les recetaba el «sistema inglés» en el «Diario Republicano» el jueves 28 del mes pasado. El articulo ese se encuentra en primera plana y se titula: «HAY QUE CORREGIR LOS LIMPIABOTAS».

Y qué raro. De un «parnaso sale ese periódico, y sabido está que los poetas sólo son alma, y sin embargo los del diario aconsejan, por una falta, suministrar a los pobres muchachos dos BUENOS CUERAZOS al ser llevados a la prefectura, y en caso de reincidencia duplicarles la dosis y así sucesivamente hasta corregirlos. No sería mejor aconsejar

la creación de una casa para corrección de menores, donde se les enseñe un oficio, sin ser tan verdugos como lo quieren ser los poetas del diario aludido? Siendo diputado suplente, como lo es uno de los directores del periódico, ¿por qué no lleva a cabo esa gestión ante el Congreso?

Y por último, ¿no es arma de combate por ellos la cuestión del palo? ¿Se olvidó el Director del «Diario Republicano» de su soneto al limpiabotas?

FLORENTINO CRUZ G.

NOTA.—No se apure el señor Cruz con sus buenos deseos para con los limpiabotas, que ellos, como reformistas que han sido, también tienen que sufrir la insidia de los empedernidos karlistas. Hasta en ellos se cebarán sus furias poéticas.

CLORURO

## La grandiosa reunión del lunes en Alajuela

Como de costumbre, en la noche del lunes tuvo verificativo la reunión del Partido Unión Nacional en la ciudad de Alajuela.

Una comisión capitolina, integrada por el Licenciado don Arturo Volio, el diputado don José Daniel León, don Aníbal Amador y don Vidal Rivas, salió temprano y a su llegada a aquella ciudad fué atendida por los principales elementos dirigentes del nacionalismo alajuelense.

El Teatro donde se verificó la reunión se vió lleno completamente de simpatizadores y aún en la calle había no menos de tres centenares de personas oyendo la palabra de los oradores.

El entusiasmo que reinó desde el principio hasta el final de la reunión no decreció ni por un momento, lo cual demostró el interés de los discursos allí pronunciados por tan escogida comisión.

El discurso del Lic. Volio fué interrumpido muchas

veces por los estridentes aplausos del auditorio.

Una vez terminada la reunión, cerca de 1200 personas ovacionaron al señor Volio, y de continuo se oían los vivas al candidato del nacionalismo, Lic. don Cleto González Víquez y al Licdo. Volio.

Todos los señores de la comisión regresaron muy satisfechos del resultado de esa brillante reunión en la que una vez más se puso de manifiesto el espíritu cletista de la ciudad de Alajuela

## Léalo y páselo!

Como el Partido Unión Nacional es tan grande, no es posible hacer una edición tal de este periódico, que permita enviarle uno a cada copartidario. Por tal motivo rogamos a quien lo reciba, que una vez leído lo pase al amigo más cercano para que el mayor número de personas disfruten de su lectura.

## Dos mil seiscientos colones de apuesta

Como los señores Carlistas pretenden, después de la manifestación que hicieron aquí, que nada habrá que les arrebatte el triunfo en este Cantón, hemos depositado la suma de DOS MIL SEISCIENTOS COLONES en la casa comercial de José Pérez R., para responder a la siguiente apuesta: que el Partido Unión Nacional obtendrá el triunfo en este Cantón en las próximas elecciones.

LA DIRECTIVA

Turrialba 1927.

# Ecos de una jira política triunfal por el Guanacaste

(Continuación)

La mañana estaba espléndida. Viajamos por un camino exento de polvo y bajo la sombra de los árboles gigantescos que lo cubren. Vemos iniciando nuestra primera jornada a paso rápido.

Me ha tocado una bestia gorda, volunteria y de paso trote tan fuerte, que si no aprieto bien las piernas me eleva una cuarta arriba de la silla. Es tan llena de voluntad, que me es preciso referriarla, porque a rienda suelta corre más que una exalación.

Una serie de arcos artísticamente contruados con hojas de palmeras, lucen en sus centros, cariñosas frases alusivas a la llegada de nuestro candidato, y nos indican que entramos en el caserío de San Pablo de Nicoya.

Casi todo el vecindario está recibiéndonos y aclaman al Lic. González Víquez.

Hechamos pie a tierra para tomar un excelente desayuno que de antemano ha preparado el estimado copartidario señor Darlorso.

Una hermosa mesa, enmantada de blanco y plétorica de toda clase de pastas y golosinas, horneadas en la misma casa, despierta un apetito furibundo entre nosotros. Pero es preciso dar una lavadita a lo gato, a nuestra cara, antes de sentarnos a la mesa para saborear la gran merienda.

Después de una noche de vela es delicioso un buen desayuno como el que estamos saboreando.

Me dirijo a la oficina telegráfica a transmitir los telegramas informativos, y cuando regreso de ella, nuestra cabalgata ya sale para la Colonia Carmona.

En este trayecto, todos los compañeros analizamos las cabalgaduras que nos había tocado a cada uno, y al recibir sus defectos y mañas, nos consolamos con la idea que nos lleven hasta Nicoya sin desmayar.

Más arcos, nos anuncian que estamos entrando en la Colonia Carmona, y nos convencemos que todos sus colonos están a caballo con nosotros.

En este lugar hacemos parada en la finca "La Aurora" de propiedad de un empresario extranjero. Somos finamente agasajados por su Administrador don Juan Jiménez M.

Este lugar invita a quedarse esperando que el sol baje un poco, pero el itinerario forzoso que llevamos trazado, nos obliga a volver a montar para llegar puntualmente a Nicoya, por la vía de Santa Rita, y acompañados de toda la cabalgata de vecinos de Colonia Carmona, picamos espuelas y salimos a trote largo y elevado.

Nuestras espaldas azotadas por el sol tropical, parecen un horno listo para recibir las pastas que se van a hornear, y es preciso

aguantarse la mecha hasta Santa Rita.

Un pelotón de jinetes nos encuentra en el camino y uno de sus integrantes nos dice que estamos entrando ya a Santa Rita.

Nos esperaban en la casa de nuestro copartidario don Trinidad Díaz, la que estaba primorosamente adornada, y en uno de sus departamentos, estaba todo dispuesto para servirnos un banquete ofrecido por sus dueños.

Allí fuimos finalmente atendidos por la distinguida señora D<sup>ña</sup> Delia Flores de Díaz, por la Sta. Graciela Flores, hija de nuestro amigo don Alberto y por otras personas más que nuestra memoria no ha podido retener sus nombres.

El menú que se nos sirve hubiera dado envidia a cualquiera de nuestros hoteleros capitalinos, pues fué tal la cantidad de bien sazonados alimentos, que todos, y especialmente nuestros Tres Mosqueteros, sentimos ampliamente nuestro apetito voraz. Los Tres Mosqueteros para distraer los compañeros de mesa y dar rienda suelta a su apetito, colman de bromas a nuestro huano Juan Alvarado, quien no musita palabra atacando los alimentos servidos en su plato henchido de ellos, y sudando perlas al devorarlos.

El almuerzo está amenizado por la música de una excelente marimba y guitarras, ejecutando típicas selecciones regionales.

Después del almuerzo descansamos una hora bajo la sombra de unos naranjos en plena cosecha, donde fuimos finamente obsequiados con toda clase de las deliciosas frutas que produce el suelo fértil del Guanacaste.

El jefe imparte órdenes para montar a caballo y continuar sin dilación la primera jornada de la jira, y bajo un sol abrasador de medio día, salimos rumbo a Nicoya, acompañados de una parte de los vecinos de Colonia Carmona.

Nuestro Mascoto y el Mosquetero Villalobos, refrenan sus cabalgaduras en medio de una serie de muecas dolorosas y me invitan a que formemos la retaguardia de la cabalgata, alegando que la jornada es larga y las bestias aguantarán mejor, caminando lentamente. Tengo que excusarme de su grata compañía y pico espuelas a "Exhalación" para alcanzar los avanzados que con paso rápido acompañan a don Cleto, a quien lleva su caballo a paso rápido.

Hemos pasado El Vigía y Pueblo Viejo y al acercarnos a la Chácara, nos encontramos con otra hermosa cabalgata comandada por los copartidarios don Blas Carrillo y don Eliseo Martarita que vienen de Quebrada Honda y del Roblar, para acom-

pañarnos hasta Nicoya. Otra cabalgata nos encuentra en Las Mesas. Más de 214 jinetes aclaman al Candidato. El diputado don Francisco Carrillo es el jefe de esos patriotas nicoyanos.

Estamos atravesando un hermoso puente de acero contruado sobre el Río Moroto, durante la progresista administración González Víquez. Al otro lado del río, está la ciudadela de La Mansión, donde paramos una media hora para refrescarnos y atender a los vecinos que ovacionan al Candidato.

Al salir de este lugar ya el calor no es tan sofocante, pues el sol ha sido anulado por negros nubarrones que se alzan sobre nuestras cabezas y nos anuncian que pronto caerá un torrencial aguacero. Apresuramos el paso para llegar cuanto antes a Nicoya.

Al son de alegres clarinadas y vítores entramos en la lendaria Ciudad de Nicoya, sobre un suelo totalmente cubierto por flores del árbol cortez, que las nicoyanitas han regado en honor del amigo incondicional del Guanacaste.

Desmontábamos cuando un torrencial aguacero se desató. No esperaba más que llegáramos para refrescar las tierras caldeadas durante el día por el sol fortísimo que nos asó cual bizcochos.

Pedestres en número de 200 nos dieron la bienvenida y entre los que recordamos haber estrechado sus manos estaban los estimables caballeros e importantes copartidarios don Ramón Tenorio, don Rogelio Fernández, don J. D. Cárdenas, don Miguel Meza, y don Chico Cabillo.

Una suculenta comida ofrecida por los copartidarios de Nicoya, nos hace recuperar las fuerzas y nos aprontamos para la reunión política.

Hicieron uso de la palabra los oradores Fonseca, Villalobos, Carrillo, Villar, Velio y el Candidato, y aunque no los oí, me aseguraron que todos estuvieron a la altura, arrancando palmas a la enorme concurrencia.

Hacia una noche coma para disfrutar del sueño reconciliador de los grandes fatigas del día, y sin decir tus ni mus, tempranito empecé a saborear las delicias de una suave cama, que se nos había preparado en la hospitalaria casa de Alberto Flores.

El clarín Sojo ya estaba durmiendo, rodeado de pichelos, tazas, aspirinas, sebo mentolado y otros artículos del ramo de drogas. Pobre muchacho. La mala noche anterior y la jornada del día lo tenían moribundo.

Desde mi cama oía el timbre de la voz de los oradores y las palmas de la concurrencia, cuando abandonaban la tribuna para buscar el descanso, que sus cuerpos murgados les pedían. De primero entró al cuarto Asdrúbal Villalobos quien a medio desnudarse quedó dormido con las polsinas todavía ouestas. Llegó después Fonseca Zúñiga resentido porque Asdrúbal se le había adelantado en la tribuna, obligándolo a acostarse hasta más tarde. Las protestas de Fonseca hicieron despertar a Villalobos, y continuando semi despierto se desvestía.

Al son de las matinales dienas,

lanzadas desde la ventana de nuestro cuarto, despertamos renegando del exceso de salud de que disfrutaba el moribundo de la noche anterior. En medio de la gritería de los gallos, consulto mi reloj y me entero que son apenas las cuatro de la mañana. Pero no había remedio, la torta estaba hecha por Sojo y medio dormido me dispongo a levantarme, manifestando a los compañeros que es tardísimo.

En la Jefatura Política del lugar, espero que la oficina telegráfica inicie sus actividades y mientras tanto me dispongo a redactar los telegramas informativos.

Serán las cinco de la mañana cuando noto que don Cleto atraviesa la Plaza para encontrarse con el Reverendo Fray Agapito de Olot, cura de Nicoya. Juntos entran en la tradicional iglesia tan plétorica de reliquias y de valiosísimos artículos de culto, de plata maciza. Esta iglesia fue contruuida desde el tiempo de la conquista, por los intrépidos españoles, y aún conserva en perfecto buen estado, la famosa campana que sobre relieve tiene grabada esta inscripción "SOY DE NICOMA".

En el transcurso de cuatrocientos años, ya cumplidos de edad, nunca ha fallado cuando le ha sido encomendado llevar a los fieles a rendir culto a Dios, anunciar bodas, misas y rosarios, así como doblar por los que se van y no oírán más sus tañidos.

Existe aún la Casa del Ayuntamiento, amarrada por correa de cuero que usaban en lugar de clavos los españoles, con sus paredes de adobes bien amasados y reforzados con yerbas que aún cumplen con su misión amalgamante.

Me encuentro con Pancho Carrillo y le suplico me luidje un baño donde refrescarme antes de la partida. Me lleva al hotel donde comimos la noche anterior y me dice que espere un momento mientras sacan agua del pozo, llenan dos tarros de cinco galones cada uno y me traen un guacal y jabón. Ya listo todo, me lanzo al baño y a punta de guscaladas de agua bien calculadas termino, y me visto apresuradamente porque Arturo Volio espera mi salida para hacer igual operación.

Arturo calculó mal la cantidad de agua y se ve precisado a implorar un tarro más del precioso líquido que se le había agotado en momentos que estaba más enjabonado que una paila de jabonería.

A las nueve de la mañana nuestra alegre cabalgata dice adiós a Nicoya y la perdemos de vista por entre las arboledas de sus bosques del norte.

(Continuará).

FEDERICO MORA C.

## Espigas políticas

LUIS RUBIO

A Luis Rubio, el de Orotina, le hacen hablar en el diario karlista. Celebraron con él un reportaje, dando de su propiedad una cierta ironía respecto a la Directiva Cletista de aquel lugar. Como se ve que les duele en el alma ver la infinidad de nombres que aparecen en la lista respectiva, y ellos no poder sacar pero ni la quinta parte...

Tengan paciencia, señores karlistas, que ya ustedes sabían del enorme fiasco que se iban a llevar. Sáfranlo resignadamente, y si es posible nosotros les daremos buenos y reconfortantes consejos para hacer menos amargo su llanto.

DON SANTIAGO GURLL

Dicen que don Santiago Güell regresó de su jira por los pueblos del Pacífico.

Y de sobremesa, don Santiago alega venir entusiasmado con los brillantes triunfos de los karlistas en todos esos lugares.

Asegura don Santiago que no hay un solo cletista.

No sabemos, en realidad, para qué don Cleto se mete en tales andurriales si no cuenta con un solo adepto.

Y poco falta para que los kar-

## Secretaría del Partido Unión Nacional

Se avisa a todos los partidarios y simpatizadores de nuestra causa, que esta Secretaría estará abierta todos los días de 12 m. a 10 de la noche, para atender todo lo relacionado con dicho Partido y repartición del periódico, hojas sueltas, etc.

Dirección: Calle Real, casa de don Espíritu Durán.

FRANCISCO SANABRIA E.  
Secretario General.

Tres Ríos, 1º de mayo de 1927.

Porteño - Guanacastecas

## CUÑITAS

(Para leer acostado)

Salirse del cauce por mucho propio, sí, eso sí, pero por el gusto de otro, nó, eso sí que no. Esto lo puede afirmar, reafirmar y reque-teafirmar el macho Mangue-ra con un puñado de cruces, con respecto al caso de *Chiko-Konejo* y sus dos cartitas, pues él como lo dijo, como lo dice y como lo dirá,

pertenece en cuerpo y alma al Clare-Karlismo desde hace veinte años, y si ustedes lo dudán, allí estas los tres Amadeos y si quieren una persona con más solvencia, ahí está el Gringo Somarribas que lo podría hasta jurar. Si señores, Konejo (tío) está por encima de cualquier suspicacia y no se imaginen un «modus vivendi»;

es el karlista de convicción, eso es, de convicción, silabeado hasta con la puntita de la lengua si así lo quieren.

\*\*

Por telégrafo hemos recibido el siguiente mensaje de Las Cañas: *Luis Araña* lanzado hoy su candidatura para diputado karlista. Está demás decirte que soy arañista de verdad. Viva el gran partidazo arañazo!—¡Vi va aaaa!—*Antioco*.

\*\*

Que nos lo confirme Al-

\*\*

los digan que en todo el país no se consigue un solo cletista.

Caramba con el entusiasmo del karlismo!...

UNA HOJA CARLISTA

Circuló en la capital una hoja haciendo un llamamiento a los reformistas para concurrir ayer al Congreso sin de presenciar la elección de Segundo Designado a la Presidencia de la República.

La tal hoja fué hecha por los carlistas, y, como de costumbre, no les dió el resultado que ellos apetecían.

Son tretas tan inocentes, tan desbarajustadas y estúpidas, que a la legua se conoce el olor nausebundo del carlismo en todo eso.

PARTIDO UNION NACIONAL

## CANTON DE PALMARES

Se invita a los partidarios para que pasen a formar con sus adhesiones, la Directiva formal de este cantón, tan pronto como les sea posible. Además, cambiar impresiones e informar a la Jefatura de Acción de todo aquello que tienda a la conveniencia de la causa.

GONZALO R. MONTERO

## PENSION ITALIANA

La Pensión Italiana es un paraíso terrenal. Allí se come mejor que en otra parte, y se siente cualquiera Rey porque Silvio Negrini, el actual propietario, sabe atender.

## PARTIDO UNION NACIONAL

En la Tesorería General del Partido se encuentra depositada la suma de ₡ 50.000.00 para responder, en cantidades no menores de ₡ 500.00, a la siguiente apuesta:

La persona que el 8 de Mayo de 1928 sucederá al señor Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno en su alto cargo de Presidente Constitucional de la República, será el Licenciado don Cleto González Víquez y no el Licenciado don Carlos María Jiménez.

San José, 25 Febrero de 1927.

GREGORIO ESCALANTE,  
Tesorero General

MANUEL CASTRO QUESADA,  
Jefe de Acción